
  
 

  

  
  

"Нужно просто быть честным и смелым". Предлагаем Вашему
вниманию очерк о следователе-криминалисте следственного
управления Бродникове Н.А. 

 

  

Накануне Дня защитника Отечества с нами побеседовал человек, которого можно
назвать героем без лишней скромности – следователь-криминалист следственного
управления Следственного комитета России по Югре Николай Бродников. 30
августа 2008 года Николай Анатольевич, рискуя жизнью, спас жизни незнакомых
ему людей. Указом Президента Российской Федерации он был награжден Орденом
Мужества. Награду ему лично вручил Генеральный прокурор России Юрий Чайка.

Каждое дело – это судьба человека

– Работать в этой профессии я хотел с юности. Еще в десятом классе мечтал быть адвокатом, –
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рассказывает Николай Бродников. – Но не сложилось. Поступил в школу милиции. А перед
этим окончил педагогический техникум по специальности учитель физической культуры. Не
могу сказать, что на выбор профессии как-то повлияла семья. Со стороны близких людей в
правоохранительных органах трудится только брат. Другие никогда не работали в этой сфере.

В органах прокуратуры я работаю с июля 2002 года, когда, окончив Омскую академию МВД
РФ, поехал работать на родину в Тевризский район помощником прокурора. Но спустя чуть
больше года решил, что работа должна быть связана со следствием. И в 2003 году перешел на
должность следователя.

Считаю, что настоящий следователь должен сочетать в себе самые лучшие качества, которые
есть в человеке – настойчивость, целеустремленность, любознательность, усидчивость.
Профессия достаточно сложная, каждое уголовное дело – это судьба человека. Чтобы
разобраться в хитросплетениях дела, нужно обладать серьезными качествами, которые
помогут не ошибиться в принятии процессуального решения.

Наш герой практически 20 лет работает в правоохранительных органах и менять сферу
деятельности не стремится. Ведь следователь – универсальная специализация,
подразумевающая необходимость разбираться и развиваться в самых разных областях жизни.

– Думаю, что я еще пригожусь следствию, – подчеркивает Николай Анатольевич. А работа у
героя публикации непростая, и связана с постоянным общением с самыми разными людьми.

– Каждый человек индивидуален, к каждому нужен свой подход, – продолжает Николай
Анатольевич. – Я стараюсь найти взаимопонимание и точки соприкосновения. Есть люди,
которые настроены категорично еще до начала разговора, у них своеобразное отношение к
сотрудникам правоохранительных органов. За годы моей деятельности попадались разные
люди, но все же чаще всего такие, с которыми практически сразу я находил контакт. Это очень
помогало в расследовании дел и практической деятельности.

Сложных ситуаций было много, могу рассказать о той дате 30 августа 2008 года, после которой
я и удостоился награды.

 Главное - спасение

– Я тогда работал старшим следователем в следственном отделе по Кировскому
административному округу Омска. Заступил на дежурство в 9 утра. Мне сообщили, что
необходимо проехать на площадь Маяковского для оказания помощи. После получения
сообщения, как правило, не обсуждается, какая именно помощь требуется, нужно собраться и
ехать без лишних обсуждений, захватив с собой все необходимое. Проще говоря, быть
полностью готовым к выполнению своих должностных обязанностей. Приехав на место, я
увидел, что площадь уже оцеплена, посередине стоял автомобиль марки ГАЗель с людьми
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внутри. Двери были открыты, из машины доносились хаотичные крики, невозможно было
разобрать, кто там, мужчина или женщина. Из машины меня попросили подойти, подойдя
поближе, я увидел мужчину с ножом в руках, который держал в заложниках женщину и
грозился ее убить. Все уже было в крови, непонятно, что и как произошло, пришлось
ориентироваться тут же, на месте. Позже мне стало известно, что некий гражданин Жуков
захватил в заложники сразу семь человек. Потом шестерых отпустил, но оставил одну
девушку. А она молодая, лет двадцати, сильно напугана, и пояснить уже ничего не может,
поскольку находилась в шоковом состоянии. Водителя злоумышленник выгнал. Я сел на место
водителя и вступил в переговоры. Физическое задержание было невозможно, так как дверь
автомобилябыла заблокирована изнутри. Гражданин крепко удерживал свою жертву, один нож
приставив к горлу, а другой – к груди. К счастью, травмы девушки были не очень серьезными,
однако вся ее одежда была пропитана кровью. Сев за руль, я начал выполнять требования,
проехали сначала по одному адресу, потом по другому. Все это время Жуков удерживал
девушку. Подъехали к храму в центре города, так, чтобы невозможно было проникнуть в
машину. На протяжении двух часов я проводил переговоры. Требования были различными,
первое – снять обвинение в убийстве матери, она числилась пропавшей без вести. К счастью,
как стало известно позже, женщина была жива, просто выехала из города. Второе требование –
снять обвинение в краже. По ходу переговоров была придумана схема освобождения девушки,
с помощью других сотрудников был произведен захват, все остались живы и здоровы.
Благодаря тому, что нарушитель отвлекся, девушке удалось покинуть салон.

Проехали в квартиру злоумышленника – там была поломана мебель, все в крови, изначально
предполагалось возбудить уголовное дело о причинении тяжких телесных повреждений,
однако, как я уже сказал, выяснилось, что его мать жива и находится не в городе. В квартире
была его кровь, поранился, когда крушил мебель. Выяснилось, что этот гражданин с 14 лет
стоял на учете, как токсикоман и наркоман, проходил лечение в наркологической клинике.

Что могу сказать о своих ощущениях во время этой операции? Испугаться времени у меня не
было, как и думать о последствиях. Нужно было спасать девушку. Помогло мне умение
общаться с людьми такого контингента, знание их слабых сторон, на что можно надавить.
Изначально диалог складывался трудно, однако в процессе разговора удалось найти общие
темы, выяснилось, что он когда-то занимался спортом, и в связи с этим удалось наладить
диалог.

Позже меня представили к государственной награде. Дело длительное время расследовалось,
дальнейшая судьба Жукова мне неизвестна. После этого случая я некоторое время проработал
в Омске, потом перевелся в территориальное следственное управление ХМАО-Югры.

Нам стало интересно, какие требования предъявляются к работникам этой сложной и опасной
профессии? Как выяснилось, они очень строгие, даже суровые. В первую очередь, должно быть
высшее профессиональное образование, не должно быть медицинских противопоказаний для
работы. В ходе приема на работу проводятся различные психологические тесты. Кроме того, у
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самого кандидата и его ближайших родственников должна быть чистая и безупречная
репутация.

- Работа у нас сложная, кропотливая, непросто ее выполнять без хорошей физической
подготовки, - рассказал Николай Анатольевич. - Ситуации бывают разные, мне помогло то, что
я с детства занимался спортом: у меня есть звание мастер спорта. Поэтому проблем с
физической нагрузкой никогда не было. У меня нет вредных привычек, а стало быть, и
проблем со здоровьем, стараюсь посещать спортивный зал. Очень важна еще моральная и
психологическая подготовка, выносливость, сдержанность. В системе Следственного комитета
есть психологи, они выявляют слабых на ранней стадии.

Семья – моя опора

- Моя семья – супруга и дети уже привыкли к такому рабочему режиму. Частые
командировки, частое отсутствие дома – с этим они давно смирились. Родители мои далеки от
этой профессии, да я и стараюсь не посвящать их в то, что делаю. Когда я работал в Омске,
многое о работе они узнавали из новостей. У меня они ничего не спрашивают, да и я
рассказывать не стану. Единственный раз они спросили, когда мы раскрыли одно громкое
уголовное дело, я им дал понять, что деталей лучше не знать, на этом интерес закончился.

Со стороны семьи я чувствую большую поддержку и понимание, ведь профессия накладывает
свой отпечаток, в том числе, и на настроение, не всегда удается быстро переключиться с
работы на дом.

Каждый день настолько разный, даже несмотря на то, что выполняем мы одни и те же задачи.
Приходя на работу, изучаю оперативную сводку по своим территориальным отделам. После
этого начинаю узнавать, что выполнено на территориях. Формирую для себя базу –
контрольно-процессуальное производство. После этого подключаюсь и отправляюсь в
командировку, либо выезжает кто-то из сотрудников. Вся цель сводится к тому, чтобы
раскрыть преступление и получить ответы на все имеющиеся вопросы. Объем работы
немалый.

Наша беседа проходила незадолго до 23 февраля, поэтому помимо поздравления, мы спросили
у нашего героя – каким, на его взгляд, должен быть настоящий мужчина?

– Честным, справедливым, смелым... На этих основных качествах можно воспитать и
остальные, так необходимые мужчине, – подчеркнул Николай Анатольевич. – К сожалению,
сегодня все чаще встречаются мужчины, которые не готовы брать на себя ответственность и
принимать решения, а ведь это – самое главное. В век информационных технологий молодые
люди все чаще сидят в Интернете, и не развиваются физически и умственно.

Хотелось бы пожелать мужчинам, особенно работающим в правоохранительных органах,
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профессионального роста, здоровья, целеустремленности, чтобы в семьях было все хорошо.
Настоящего мужского счастья! А оно у каждого свое.

Мы, в свою очередь, тоже поздравляем Николая Анатольевича и его коллег с Днем защитника
Отечества! Вы стоите на защите законности и порядка, спокойствия и мира, это ежедневный
профессиональный подвиг, который общество ценит и чтит. Мы вместе вспоминаем о героях-
сотрудниках правоохранительных органов, которые отдали свою жизнь, исполняя служебный
долг, защищая Отечество. Вы упорно трудитесь, это прибавляет авторитета, достоинства и
доверия сотрудникам Следственного комитета. Ваш самоотверженный труд получил
признание и уважение среди людей!

Беседовала Мария Середа

Фото из архива СУ СК России по Югре

23 Февраля 2017
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